**ELHERALDO** 

5



## REPÚBLICA H



## #OPINIÓN

En la península yucateca, la reputación del partido se desmorona; presume "nuevas generaciones", pero acumula cuadros exhibidos por excesos, ausencias y frivolidad



I video fue breve, pero suficiente para exhibir el fondo. Entre risas y copas, Andrés Fernández del Valle Laisequilla, delegado del Verde en Yucatán, se presenta como "apellido doble y noble" y remata: "mañana probablemente voy a serdesempleado...me vale v...". Asu lado, el entonces dirigente estatal de los ver-

des, Harry Rodríguez Botello, apenas ríe. Quince segundos bastaron para volver tendencia al PVEM en la Península.

El escándalo no fue solo por el tono del video, sino por lo que revela, una institución política que confunde impunidad con pertenencia. Rodríguez fue removido de su 5



30/10/2025

OPINIÓN



cargo, pero **Fernández del Valle sigue dentro**, sin sanción ni llamado de atención. Lo paradójico es que el diputado local por Campeche es también uno de los más **faltistas** y sin una sola iniciativa presentada en el Congreso. En otras palabras, **ni trabaja**, **ni responde**.

En la península yucateca, la reputación del partido se desmorona. La organización que presume "nuevas generaciones" acumula cuadros **exhibidos por excesos**, ausencias y frivolidad. Lo de **Fernández del Valle** no es un desliz, es un retrato. Muestra a un bando verde que ya nise esfuerza en simular disciplina.

Y mientras en redes el diputado bromea con perder el empleo, en el **PVEM** parece que todavía creen que el **ridículo** no se sanciona.

Y lo más grave es que dentro del propio grupo aunque les preocupa no los ocupa. Saben que atraviesan por un **mal momento** en la península y que, con las alianzas al aire, podrían hasta perder el registro local. Mientras tanto, el **"partido verde botella"** sigue brindando... por **su propio final**.

En el PVEM todavía creen que el ridículo no se sanciona

ARMENTA, CON EL SELLO DE PALACIO

Mientras en **Veracruz e Hidalgo hubo reclamos** por la falta de presencia de sus gobernadores, en Puebla el ambiente fue otro.

En su recorrido por la Sierra Norte, **Claudia Sheinbaum** no solo atendió la emergencia: dio un **espaldarazo** político al gobernador **Alejandro Armenta**, al reconocer públicamente su trabajo y animar a la gente a corear su nombre.

Tras el grito de **"¡gobernador, gobernador!"**, **Sheinbaum** subrayó que Armenta "ha estado presente al cien" durante la contingencia, recorriendo caminos, coordinando apoyos y acompañando personalmente a la población, incluso lo reiteró en la "Mañanera del Pueblo", destacando su cercanía con

las comunidades más afectadas, e insistiendo que ningún poblano se quedará sin apoyo.

Y hay un detalle que no pasó desapercibido para varios: en una reunión virtual el 13 de octubre con los gobernadores de las entidades golpeadas por las lluvias, todos se conectaron desde sus oficinas, excepto **Armenta**, quien lo hizo desde la Sierra Norte, ataviado en **chamarra y botas**.

Sheinbaum, quien ha recorrido personalmente cada estado afectado, tomó nota de ese gesto. Y si algo saben los que leen entre líneas, es que en la política los **reconocimientos presidenciales rara vez son casuales**.

**EN CORTO**: En **Acapulco**, el **cobro de piso** empieza a tomar nuevos caminos. Lo que antes se concentraba

en los **mercados**, donde las autoridades desmontaron decenas de cámaras clandestinas usadas para **vigilar a locatarios**, ahora se asoma en los fraccionamientos: casetas con guardias que deciden quién entra, vecinos presionados para cambiar administraciones y cuotas disfrazadas de mantenimiento.

En **Tulipanes**, un vigilante fue detenido por exigir **40 mil pesos a un propietario**; en **Real del Palmary la zona Diamante** se repiten historias de cobros y empresas impuestas con posibles vínculos delictivos.

La extorsión ya no usa armas solamente, también reglamentos, puertas, TAG y contratos se convirtieron en su nueva fachada. En el Congreso avanza la **Ley General contra la Extorsión**, pero en **Guerrero** el delito va un paso adelante: se institucionaliza detrás de una pluma. La pregunta es si el Estado podrá abrir esa puerta antes de que el **cobro de piso** se vuelva parte del **paisaje urbano**.

Nos vemos a las 8 por el 8 TV

@SOFIGARCIAMX